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JINRI LONGYOU

在上大学的时候， 来自五湖四海的同学总是会对
我发出这样的感慨：“你们生在浙江可真是太幸运了！”
而当我问起浙江强在哪时？ 他们的回答又总是出奇地
一致：“你们浙江有钱啊！ ”随后，又会附上一句调侃：
“你们可真是生在福中不知福啊！ ”那时我的感觉就是
又自豪又迷茫。

因为———钱不会从天上掉下来，咱们的发展靠的是
啥？我们的优势究竟是什么？抱着这样的困惑，大学期间
的我查阅了许多材料，发现“八八战略”一词高频率出现。
老师们对于“八八战略”的解释是“总书记于浙江省主政
期间提出的‘发挥八个方面的优势， 推进八个方面的举
措’的决策部署”。 而如今，步入社会开始工作的我，又从
老百姓口中，听到了他们所讲述的“八八战略”。

有人说，“八八战略”是我们打开“共同富裕”大门
的“金钥匙”。走进黄茶之乡———龙游县罗家乡，随处可
听到茶商的喜悦之声：“今年的春茶品质一流， 宁波的
老板们有口福了。”要知道，我初到罗家乡工作时，听到
的可都是茶农们的抱怨：“酒香还是怕巷子深， 没有销
售渠道，新茶都被囤成旧茶了，唉!”那时的茶农恐怕想
不到，自己的黄茶能从“卖不完”到“买不到”。 2022 年，
罗家乡以企业互助为切入点，发挥龙游—镇海“山海协
作挂职团队”作用，发起“我有一方黄茶、长在龙游席
家”的黄茶认养项目，吸引了 30 余家宁波企业组团来
龙认养茶园，当年的认购面积就超过 100 余亩，新增销
售干茶 2000 余斤， 全新的生产模式和广阔的销茶市
场，彻底改变了过往茶农“单打独斗”的不利局面，解除
了黄茶产量过剩的后顾之忧。每逢春季，宁波的企业家
们都会邀请自己生意上的伙伴来到罗家， 一同享受春
茶的鲜香，共同建设我们的茶园。山海资源优势被彻底
发挥，茶农拥有了全新的经济增长点。

也有人说，“八八战略”是支持我们乔居新家，开启
新生活的“擎天柱”。有这样一群人，他们离开了生活多
年的“土胚房”，走进了精致装修的“大豪斯”，过上了
“房子票子全都有、养老生活不用愁”的好日子。早在二
十年前，“八八战略”中就提出要加快推进城乡一体化；

2007 年 1 月，时任浙江省委书记习近平来到罗家乡荷
村村调研走访时，给我们留下“农村致富的路子还是靠
减少农民”的殷殷嘱托。 不久前，我跟随乡党委书记前
往廖家村梯度置换农户邓六祥新家中了解搬迁情况，
他 80 多岁的母亲紧握着书记的手谢道：“我们只贴了
3 万多元就能住进新房，这在过去是不敢想的好事啊。
书记， 乡里谁要是不支持你们的工作， 把我拉去和他
谈。 ”从曾经的“看看再搬”到如今的“抢着要搬”，老百
姓愈发拥护“八八战略”，进城过日子的信心和底气也
越来越足了。

还有人说，“”八八战略”是我们产业升级、变革创
新的“加速器”。要论谁是龙游县产业体系的中流砥柱，
那造纸业说第二，没谁敢称第一。 2022 年，龙游特种纸
产业实现规上总产值 124.8 亿元， 占全县规上工业总
产值的三分之一。可你们知道吗？龙游造纸业也曾面临
市场饱和、竞争力不足的困境。 就在 2003 年，在“八八
战略”被提出的这一年，龙游造纸业迎来“裂变”，依托
浙江亚伦集团的改制，龙游逐年积累人才、技术、市场
优势，催生出如金昌、维达、华邦古楼等一大批优秀特
种纸企业。以浙江金昌纸业有限公司为例，这个最初仅
由几个造纸人才合股创办的小公司， 走上了一条科研
创新的新路子， 成为如今的龙游特种纸的骨干龙头企
业。 其主打的人造革离型原纸、相纸原纸、砂纸原纸等
新产品，在国内市场占有率超 70%，在激烈的市场竞争
中脱颖而出。在“八八战略”指引下，浙江发挥块状特色
产业优势，率先实现产业转型升级，龙游的造纸业是其
中的一个小小缩影。

“八八战略”到底是什么？ 在我们浙江人眼中，
“八八战略”还可以是经济发展的“指南针”、法治建
设的“防护堤”、培育人才的“主引擎”……，它渗透于
我们生活的方方面面，是一个个鲜活的案例，绝不仅
是躺在教科书里的考点。二十年过去了，“八八战略”
不仅没有过时， 反而在新时代语境下绽放出更加耀
眼的光芒，让我们继续践行“八八战略”，在发展的道
路上奋力前行。

听了“铁饭碗”的故事，我的内心久久不能平
息，但是更让我兴奋的是我回到 8 月 22 日那一天，
浙江恒达新材料股份有限公司在深圳证券交易所
敲钟上市！ 作为龙游第一家上市的特种纸企业，这
可是咱们全公司的大喜事儿。 龙游有大大小小特
种纸企业几十家，第一家上市的为什么是恒达？ 接
下来， 我想和大家一起回顾恒达发展历程中的几
个特殊时刻，寻找企业成功上市的密码。

时间来到 2002 年， 厂区迎来了一位特殊的客
人。 12 月 28 日，刚到浙江任职不到三个月的习近
平同志来到了恒达考察调研。 由于刚刚建成投产，
那时的厂区远没有现在的规模， 厂区大道两旁种
着的还是小树苗。 一下车，总书记就提出到企业车
间走走。 我们大家都有体会，即使现在有更先进的
生产线，造纸车间仍然有很大的噪音，更别说二十
年前了。 可当总书记走进车间，了解到生产线上是
当时全国领先的自动化设备后， 他饶有兴趣地停
下脚步，主动询问起设备的性能、产能，还要求企
业“坚持以绿色生产和智能制造为发展方向，实现
企业生产制造方式和产品的不断转型升级”，为我
们的发展指明了方向。 21 年来， 我们一步一个脚
印，总书记关心的智能生产线从 1 条增加到如今的
9 条，当年描绘的“远景”变成了眼前的“实景”。

时间再到 2007 年， 我们抓住了一次特殊的契
机。那一年，“限塑令”发布，“白色污染”带来的危害
得到了更多人的重视。值得一提的是，同一年，我们
通过了省级高新技术企业研发中心认定，企业的研
发能力迈上了一个新台阶。当大众讨论着有偿使用
塑料袋对生活的影响究竟是大是小时，我们恒达捕
捉到的是食品包装行业向绿色环保转型的强烈信
号。 当时，市场上以一次性纸杯为代表的容器类产
品已经较为成熟，但非容器类食品包装纸仍被国外
企业垄断，瞄准国外企业手里的这块“蛋糕”，我们
说干就干，投入大量的资金人力，研发了更低碳环
保的抗水防油纸， 早早布局吸管纸的开发生产，最
终得到市场的认可，实现国产替代。接下来，我想问
一下大家：大家有没有喝过蜜雪冰城的奶茶？ 都喝
过吧。那这个蜜雪冰城的吸管用的就是我们恒达的
吸管纸。 现如今，肯德基、麦当劳、星巴克等国内外
知名餐饮企业都用上我们的纸包装。 实践证明，当
年的决策是正确的，走绿色发展的道路让我们抓住
了行业转型的时代脉搏。

时间回到今天。 我们企业的员工从 87名发展到
600多名，年生产总值从 52万元到 9.53亿元，增长近
2000倍，还成功在深交所上市，这是公司发展史上的
一座里程碑，我们在座的每一位员工，也要为自己感
到骄傲和自豪，因为这个“高光时刻”属于每一个恒
达人。 钟声还回荡在耳边，上市只是新的起点，作为
恒达的一分子，我们能做的就是发扬主人翁精神，立
足岗位，做专、做细、做精、做强，用一丝不苟地工作继
续创造恒达一“纸”独秀的辉煌。

今年正值“八八战略”实施二十周年，一直来，
恒达始终坚定不移地走绿色生产和智能制造的发
展之路，从成立到上市，恒达的精彩蝶变充分印证
了“八八战略”的真理魅力和实践伟力。

回顾企业的发展历程， 我们不难发现，“一张
蓝图绘到底” 就是恒达的上市密码。 未来我们坚
信，沿着习近平总书记的指示“一张蓝图绘到底”，
我们恒达一定能够在造纸行业中继续引领潮流，
成为一家百年企业。 作为企业的一名宣讲员，我也
会继续讲好身边的故事。

我是龙游县“8090”新时代理论宣讲团的成员。 作
为一名记者，我在工作中接触过很多有趣的人物，现在
想给大家介绍一位我前不久刚采访过的龙游“网红”。

想必大家平常都会刷抖音吧， 那刷抖音时会点开
“同城”这一栏呢，里面的人的确是五花八门，像我最早
就是在抖音“同城”上认识这位“茶大叔”的。

视频中的“茶大叔”真名叫胡宏伟，是土生土长的
罗家乡姜家村人， 从 19 岁就开始做茶叶生意。 2018
年，听说抖音好玩，当时年近 50 岁的胡宏伟也下载了
一个赶起了时髦。 他发现里面都是来自全国各地的陌
生人，就冒出这样一个念头，如果在抖音上发一些和龙
游黄茶相关的视频，不就有很多人能看到吗？

就这样，他开始拍起了抖音，还经常为琢磨一条视
频熬到半夜。 他告诉我说，以前村里人看他拍抖音，老
是笑话他，每次看到他都说这个人像傻子一样，但是他
从不往心里去，只顾着研究自己的。 慢慢的，他的努力
也有了回报， 视频的播放量越来越高， 不少还上了热
门，现在已经积累了两万多个粉丝。

去年 8 月份， 他主动报名参加了罗家乡政府组织
的农民直播培训，并且在家搞起了直播。

仅仅“试水”几个月，胡宏伟就在抖音上将龙游黄
茶销往了全国各地，卖出了一千多单。 于是，他天天在
家直播， 表示：“我们农民也要学会直播， 把手机变农
具，这样才能赶上潮流嘛！”本来村里种黄茶的人不多，
现在龙游黄茶可成“金叶子”了，大家都抢着种呢！

其实早在 2007 年，时任浙江省委书记的习近平就
曾到罗家乡访贫问苦，提出了“靠山吃山、因地制宜地

去发展特色产业”的重要指示。现在回头看，“一片叶子
富一方百姓”这句话，在罗家乡慢慢地成为了现实。 像
胡宏伟一样的茶农越来越多， 像他家一样的黄茶林在
罗家乡扩张到了 4000 多亩，全乡从事黄茶采摘、加工、
销售等产业链的村民超千人， 黄茶产业成了罗家乡的
特色产业。 罗家乡的绿水青山真正变成了推动村民增
收致富的金山银山。

龙游黄茶的故事只是一个小小缩影，在衢州，还有
不少像“茶大叔”胡宏伟这样的共富领头人故事，比如
衢江区湖南镇破石民族村的舒慧云， 在当地毛竹林下
采用无纺布袋仿野生栽培白芨、黄精、三叶青等药材，
以“公司 + 基地 + 农户 + 科技”模式发展，带动周边村
民就业增收； 比如江山市安顶村的赖水明在乡亲们的
支持下，回老家当起村书记，带着乡亲们利用安顶村的
原生态地形种植优质猕猴桃和高山蔬菜， 走上增收致
富路。 放眼整个浙江，这样的例子更是数不胜数。 共同
富裕这个词已经不再是一个听着高深、 看着遥远的东
西了。它已然在衢州乃至整个浙江大地上落地生根，遍
地开花。

从全面建成小康社会到共同富裕， 是中国式现代
化发展的必由之路。都说共同富裕看“浙”里，在党的二
十大精神引领下，我们浙江更应该争当共同富裕的“排
头兵”，努力写好共富课题，让越来越多的“茶大叔”用
自己勤劳的双手和智慧的头脑先富帮带后富， 把咱们
浙江的好山好水好环境变成越来越多浙江人民的金山
银山。大家一起筑梦创新，共同描绘绿水青山共富美丽
画卷吧！

“八八战略”是一个个鲜活的案例
◎陈昕

恒达纸上绘蓝图
◎李姗

“茶大叔”的春天
◎刘心怡


